
Roberto “Zorro” 
Muñoz, un 
histórico de  
Vial se retira:  
“No era talentoso  
ni gané plata, pero 
fueron 17 años  
muy lindos”
DEPORTES PÁG. 14
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EDITORIAL: EL INDISPENSABLE PILAR DE CONFIANZA EN CARABINEROS DE CHILE

Inti Núñez, co-autor de “Ecosistemas de 
Emprendimiento: Una mirada desde la 
Política Pública”, afirma que sin redes se 
apagan los motores de desarrollo, y que 
debe democratizarse el apoyo a las ini-
ciativas.

“Al final son los 
emprendimientos 
dinámicos los  que 
mueven las economías”

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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Ulloa presenta a 
su “segundo piso” 
y afina nombres 
para Seremías
En tanto, hoy debieran conocerse los 
nombres de los seremis y de otros jefes 
de servicios.
POLÍTICA PÁG. 4
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Las claves  
que analiza  
el Gobierno 
para reformar 
el Sename
 Con esperanza en que las medidas anuncia-
das para el Sename por el Presidente Piñera 
sean un paso clave para cambiar las vidas de 
los miles de niños y adolescentes al resguardo 
de la institución, se manifestaron dirigentes de 
la Asociación de Funcionarios de Sename 
(Afuse) y Asociación Nacional de Funcionarios 
(Anfur) en Bío Bío, tras conocer el mensaje 

presidencial que anunciaba 10 medidas para 
mejorar el cuestionado servicio. “El problema 
es que han primado criterios políticos y no téc-
nicos, y eso debe terminar”, comentó Pedro 
Marileo, de Afuse. Por su parte, la ex directora 
Regional Jessica Flores afirma que “debe haber 
voluntad intersectorial y ese es el obstáculo 
que siempre ha habido”.

Foco en recursos y gestión es vital para resultados.
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El presidente regional del PRI dijo 
estar sorprendido con la falta de 
apoyo de la timonel de la UDI, quien 
“sabe del trabajo que ha tenido mano a 
mano con su hermano”, el diputado.

Los descargos de Cristián Fuentes,  
el gobernador que no fue:  
“La senadora Van Rysselberghe  
fue mal asesorada, mal informada”

POLÍTICA PÁG. 5

MEDIDAS FUERON PRESENTADAS POR PDTE. PIÑERA

CIUDAD PÁG. 8
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Reforma constitucional, un saludo a la bandera
En la última semana de su mandato, la Presidenta 

Michelle Bachelet hizo uso de su legítimo derecho a en-
viar una iniciativa de ley al Congreso: la reforma a la 
Constitución. Dicha reforma, que fue promesa de cam-
paña de la actual mandataria, llega objetivamente tar-
de, lo que demuestra el poco interés que tuvo este go-
bierno por hacer un cambio efectivo de nuestra carta 
magna. Si hubiera querido cambiar la Constitu-
ción en este periodo, hubiera empezado a traba-
jar desde el día uno, tal como lo hizo Ricardo 
Lagos, y no hubiera dejado este proyecto para 
los descuentos de la administración. 

En ese sentido cabe preguntarse ¿cuál es la ra-
zón del envío de este proyecto a estas alturas? más 
aun cuando es claramente imposible que avance en su 
mandato. Diría que hay dos motivos políticos. El prime-
ro es un saludo a la bandera, una forma de decir que en 
cierta manera cumplió con su promesa de campaña, y 
que el proceso constituyente no vinculante realizado 
durante el 2016 (que costó más de 500 millones de pe-
sos) sirvió de algo.  

La segunda razón es dejarle un caballo de Troya a la 

administración de Sebastián Piñera, ya que el futuro 
mandatario deberá tomar una decisión sobre este pro-
yecto cuando asuma, siendo lo más probable que lo de-
seche o lo deje dormir en el Congreso. Estos escenarios 
son una piedra en el zapato para Piñera, ya que dese-
char o trabar esta reforma generará polémica y desa-
probación en la ciudadanía, y sobre todo en la oposi-

ción, la cual va aprovechar esta reforma para abrir 
un flanco donde golpear al futuro gobierno.  

Las reformas constitucionales son procesos 
serios e importantes, pues sientan las bases de 
la institucionalidad. Procesos en que es desea-

ble la participación ciudadana y un tiempo serio 
de debate para generar cuerpos legales que regula-

rán al país por décadas. Estos procesos no deberían ser 
usados jamás como un gambito político con finalida-
des instrumentales ni tampoco transformarse en sim-
ples saludos a la bandera.  
 
Lucas Serrano Barraza 
Académico de Administración Pública 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FELIPE HARBOE BASCUÑÁN  
Senador de la República

Eric Forcael @ericforcael De la visión entre-
gada por @RFfrenchDavis en @DiarioConce 
sobre la economía chilena, la que más desta-
co es la importancia de no pecar de volunta-
rismo y exceso de optimismo/Clásico error de 
todos los gobiernos, donde la prudencia siem-
pre es buena consejera.

Acuerdo por la Infancia 
  
Señor Director: 

En su primera actividad de Go-
bierno, en un centro colaborador 
de Sename, el Presidente Piñera 
anunció un “Gran acuerdo por la 
Infancia”, lo que manifiesta la vo-
luntad de priorizar la resolución 
de la crisis en el sistema de protec-
ción. Sin duda es una buena noti-
cia que apunta a medidas que son 
positivas y se aproximan a priori-
zar acciones requeridas de mane-
ra urgente, tales como la repre-
sentación jurídica efectiva y de ca-
lidad, la atención en salud o las 
necesidades educativas, sin em-
bargo, será insuficiente si no 
apunta decididamente al conjun-
to de medidas estructurales que 
garanticen el cumplimiento del 
intersector, priorizando la presta-
ción de derechos garantizados a 
la infancia. 

Hoy, el déficit central del pro-
yecto de Sistema de Garantías de 
derechos de la infancia, en trami-
tación en el Congreso, es la inexis-
tencia de mecanismos de exigibi-
lidad que obliguen a cada minis-
terio y servicio especializado a 
cumplir con el debido resguardo 
de los derechos establecidos para 
la infancia.  

Por esta razón, no basta con di-
vidir Sename, sino que se requiere 
que tanto los niños en protección 
y reinserción cuenten con los dis-
positivos adecuados para tales ga-
rantías. No olvidemos que en am-
bos casos el origen es el mismo, 
sufren iguales factores de riesgos y 
vulnerabilidad y viven en entor-
nos donde la prevención está au-

sente y los factores protectores 
son mínimos. 

Por tal razón es clave cómo va a 
operar la protección administra-
tiva y el rol de los tribunales. En 
ambos se requiere de un abordaje 
más concreto y preciso, dar prio-
ridad a evaluar y establecer los al-
cances de la protección adminis-
trativa y la jurisdicción cautelar 
en el sistema de protección. Tam-
bién es necesario abordar el fi-
nanciamiento de los colaborado-
res de manera integral, orientán-
dose a resultados y no sólo a 
coberturas y estándares de in-
fraestructura y procesos. 

La lógica de aumentar la sub-

vención no resuelve por sí misma 
la calidad de la intervención, lo 
hemos visto con los diagnósticos 
ambulatorios, que en los últimos 
2 años han aumentado significa-
tivamente sus recursos y, sin em-
bargo, subsisten deficiencias téc-
nicas. Por ello se debe apuntar a 
definir objetivos de intervención, 
establecer métricas y pagar se-
gún el cumplimiento de dichos 
objetivos. 

Por último, es valorable el siste-
ma de alerta temprana en tanto se 
sostenga en un enfoque preventi-
vo, basado en la evidencia y con 
un abordaje efectivo sobre los fac-
tores de riesgo que afectan el de-

sarrollo positivo de los niños. 
Para implementarlo, es necesario 
fortalecer la red local, capacitar 
preventivamente a cada uno de 
los actores y establecer un sopor-
te que permita contar con la in-
formación actualizada con datos 
homogéneos y oportunos. 

Un sistema de esta naturaleza 
debe estar articulado con la so-
ciedad civil, ella es fuente de in-
formación y de acción en las 
fronteras donde habitualmente 
no llega el Estado. De allí que 
entendiendo las limitaciones 
básicas de los gobiernos locales 
deben promoverse modelos co-
munitarios que activen las re-

des de infancia y a las organiza-
ciones de base dándole susten-
tabilidad a un procedimiento de 
esta naturaleza. 

Queda bastante por aterrizar 
respecto a las medidas del 
Acuerdo por la Infancia, pero es 
un excelente desafío al que todos 
debemos sentirnos convocados 
a colaborar, con todas nuestras 
capacidades y con el sentido de 
urgencia tantas veces olvidado. 

 
Marcelo Sánchez 
Fundación San Carlos de Maipo 
 
Orquesta todo el año 
  
Señor Director: 

Quiero compartir alegría de la 
lectora T. Rojas Morales por la re-
apertura de cartelera del Teatro 
Concepción. La verdad es que las 
funciones de cine y los Concier-
tos de la orquesta, a que nos tie-
ne acostumbrado la excelente 
administración llevada a cabo 
por Corcudec es imposible de 
dejar de extrañar. 

Saludo además la sugerencia 
de la lúcida lectora, una buena 
idea para intentar que ni el buen 
cine ni las maravillosas actuacio-
nes de la orquesta nos abando-
nen en verano.. Los penquistas y 
los turistas lo agradecerán. La lú-
cida y lucida administración de 
“Corcudec” sabrá dimensionar la 
idea de T. Rojas. 

Las grandes ciudades no pue-
den quedar ajenas al buen cine y 
pasar el verano sin gozar con una 
orquesta como la nuestra. 

  
Juan Luis Castillo Moraga

Asume un nuevo gobierno y con 
él, nuevas autoridades. Deseo éxito 
al nuevo Intendente y a sus equipos 
pues de ellos dependerá –en parte- 
que Bío Bío pueda fundar las bases 
para dar un salto, cualitativo y cuan-
titativo, en esta nueva era digital. 

La tecnología llegó para quedar-
se. La automatización de los proce-
sos productivos, de comercializa-
ción y logísticos demandan tanto 
del mercado como de las autorida-
des un trabajo en conjunto y la fi-
jación de incentivos adecuados 
para transformar a nuestra indus-
tria local acorde a los estándares de 
las nuevas demandas del mundo: 
Bío Bío tiene cualidades que le per-
miten soñar en grande, no obstan-
te su concreción dependerá de las 
capacidades que podamos instalar 
oportunamente.  

Un primer aspecto es la forma-
ción, en base a las demandas del 
mercado laboral ultra globalizado, 
gracias a la inmediatez de las comu-
nicaciones. ¿Seguiremos evaluan-
do a los estudiantes por su rendi-
miento en lenguaje y matemáticas? 
¿Quién formará a nuestros niños y 
niñas para transformarlos en pro-
gramadores, desarrolladores tec-
nológicos o expertos en economía 
del conocimiento y de datos? ¿Ten-
drán competencias en el uso de dro-

tes y pasos fronterizos para así trans-
formarse en un corredor bioceánico. 

No obstante, hay una deuda pen-
diente: las zonas de rezago de Arau-
co y el Valle del Itata. Allí, habría 
que promover un beneficio tributa-
rio considerable para empresas con 
vocación productiva puedan insta-
larse sin problemas. Se requiere 
reactivar dichas zonas con mejores 
oportunidades laborales y mayor 
desarrollo de emprendimientos, 
sean éstos productivos o turísticos.  

Estos son los objetivos que debie-
ran fundar un anhelado acuerdo 
público-privado, como ventanilla 
única del sector público con el sec-
tor productivo, donde además se 
promueva la reducción de la buro-
cracia, con la consiguiente simpli-
ficación de los trámites para desa-
rrollar una diversidad de negocios 
sustentables.  

Bío Bío necesita de acuerdos mi-
rando hacia el futuro. Es una región 
capaz de formar a su gente e incen-
tivar la inversión. Así, con la llegada 
de nuevos capitales, la posibilidad 
de exportar servicios y productos 
con valor agregado, se asegurará el 
sustento en esta nueva era digital, 
donde el mundo está a un click y con 
él, la oportunidad del desarrollo.  

Para todos estos desafíos, señor 
Intendente, cuente conmigo.

nes para courier, servicios de geo-
mensura o fumigación de plagas 
en los sectores rurales?  

¿Qué porcentaje de ellos habla-
rá al menos un idioma adicional? 
¿Cuántos centros de formación es-
tarán capacitando a nuestros téc-
nicos para atender a los camiones 
automatizados (que ya transpor-
tan nuestros productos)? Con estos 
ejemplos, sólo quiero evidenciar 
que la formación de capital huma-
no será clave a la hora de intentar 
despegar en esta nueva era. 

 Un segundo aspecto es la incor-
poración de valor agregado a nues-
tra industria local. Debemos dejar 
de ser exportadores de chips y pa-
sar a usar nuestras maderas como 

el principal elemento de construc-
ción. El desarrollo de tecnologías y 
procesos industriales supone ca-
pacidades y apoyo estatal para ini-
ciar su marcha. Ahí puede estar el 
salto productivo y la diversificación 
de servicios, transformando a Bío 
Bío en una región pionera de la ex-
portación de viviendas y construc-
ción en altura con madera local. 

Un tercer aspecto es la infraes-
tructura para la competitividad. Si 
de verdad Bío Bío quiere disputar el 
protagonismo tanto del mercado 
portuario de carga como del turís-
tico, debe crear un centro logístico 
de gran envergadura, alejado de los 
asentamientos urbanos, interco-
nectado con las regiones colindan-

Ximena Cortés:  Me gustó la entrevista a 
Rodrigo Díaz W. publicada en Diario 
Concepción: -¿Cómo le gustaría ser recor-
dado? -Como un gallo que llegó a trabajar, 
sobrio en su labor, constructor de acuerdos. 
Pero también me gustaría ser parte del 
olvido, porque creo que la República es 
más importante que la vanidad.

Biobío y la cuarta 
revolución industrial

“Es un trabajo que tienen que hacer las 
respectivas bancadas de los partidos. 
Sabemos que se producen algunos roces, 
pero la idea es llegar a acuerdo y mante-
ner los criterios de unidad”.  
Flor Weisse, presidenta del Core.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s urgente que el Es-
tado de Chile, como 
el recientemente 
instalado Presidente 
Sebastián Piñera ya 
ha declarado, se 

haga cargo de recuperar uno de 
los pilares de confianza indispen-
sables e insustituibles de la socie-
dad chilena; Carabineros de Chile, 
cuyo prestigio cruza transversal-
mente la sociedad y que se había 
transformado en una de las entida-
des en las cuales, sin duda alguna, 
se podía confiar, el paradigma de 
la seguridad ciudadana, el orgu-
llo, expreso o implícito, de todos los 
habitantes de nuestro país. 

No hace demasiado, según el 
Reporte de Competitividad Glo-
bal 2014–2015, que publica el Foro 
Económico Mundial, el desempe-
ño de los servicios policiales de 
Carabineros fue calificado con 
una nota de 6,3, un informe que 
evaluó entre otras cosas, la forta-
leza de las instituciones y fiabili-
dad de los servicios policiales. Así, 
los servicios prestados por nues-
tra policía uniformada obtienen 
esta calificación -en una escala de 
1 a 7-, quedando en tercer lugar 
del ranking, junto con Qatar. 

El mismo informe señala que los 
servicios de la institución, “están 
muy por sobre el promedio mun-
dial, que es de un 4,2”. La califica-
ción de 6,3 sitúa a la policía chile-
na sólo por debajo de las de Finlan-
dia, con un 6,7 y Nueva Zelandia 
que registró un 6,5. En paralelo, 
una encuesta contemporánea al 
estudio citado, realizada por Cen-
tro de Estudios y Cohesión Social, 
al hacer un diagnóstico y poder 
estimar el descontento social de 
los últimos años, describe a Cara-
bineros como la institución de ma-
yor confianza del país. 

En claro contraste con esas cir-
cunstancias, ayer, el general Bru-
no Villalobos presentó su renun-
cia a su cargo al recién asumido 
Presidente Piñera, en medio de la 

crisis que vive Carabineros de Chi-
le, a partir del descubrimiento de 
un millonario desfalco produci-
do al fisco, por más 26 mil millo-
nes de pesos y del fracaso de la 
Operación Huracán, que ha teni-
do en conflicto al Ministerio Públi-
co, la PDI y Carabineros, cuyas ra-
mificaciones y número de invo-
lucrados no cesa de dar inéditas, 
y desalentadoras novedades. 

El nuevo gobierno ha señalado, 
como una necesidad, plantear ra-
dicales cambios en el Sistema Na-
cional de Inteligencia y, con ello, 
una eventual modificación de las 
tareas de Carabineros y la Policía 
de Investigaciones. Hay que re-
cordar que cuando esta iniciativa 
fue anunciada de durante la cam-
paña, hubo opiniones coinciden-
tes en la comisión de seguridad de 
la Cámara, en la cual se declaró 
que la primera medida que debe-
ría adoptar el Gobierno para im-
plementar este cambio, era remo-
ver el alto mando de Carabineros. 

Sea cual sea el destino de estas 
propuestas, por sobre todo, hay 
que valorar la imagen verdadera 
de la institución, los carabineros 
que arriesgan su vida cotidiana-
mente en el cumplimento de su de-
ber, aquellos que se hacen cargo 
de vincular cercanamente a su ins-
titución con la ciudadanía. Posi-
blemente son, junto con los jóvenes 
que se forman en la Escuela de Ca-
rabineros y los que han ingresado 
por una fuerte vocación de servicio, 
los que más han sufrido por las ma-
las prácticas en los altos mandos. 

No basta, como en su tiempo se 
propuso, una reestructuración in-
terna institucional, que bien puede 
resultar en cortes por lo más delga-
do, sino una revisión profunda de 
todos los organismos involucrados. 
Los carabineros tienen que recupe-
rar su prestigio por el bien de todos 
y cada uno de los chilenos.

Sea cual sea el 

destino de estas 

propuestas, por 

sobre todo, hay que 

valorar la imagen 

verdadera de la 

institución, los 

carabineros que 

arriesgan su vida 

cotidianamente en 

el cumplimento de 

su deber, aquellos 

que se hacen cargo 

de vincular 

cercanamente a su 

institución con la 

ciudadanía.

EN EL TINTERO

específica” del mercado de la 
compañía, agregando, para 
reducir la indignación de los 
más abstemios, “no creo que 
en el resto del mundo se espe-
re ver este tipo de productos 
de Coca-Cola”. 

Un directivo mexicano de 
la misma empresa declara no 
haber experimentado ante-
riormente en la categoría de 
bajo contenido de alcohol, 

pero ve en la iniciativa de 
los japoneses una 

fuente de inspira-
ción, un ejemplo 
de cómo seguir 

explorando opor-
tunidades a pesar 

de paralizantes tradi-
ciones seculares. 

Con la natural modestia 
nacional, se ha perdido de 
contribuir al armamentario 
alcohólico mundial, con el 
consagrado y anónimo pro-
ducto piscola, de larga data y 
acrecentada fama, que tras-
pasa generaciones y bien pue-
de ser parte del patrimonio 
bebestible chileno, puede ser 
todavía tiempo de elevar las 
querellas que corresponda.  

 
PROCOPIO

Las oportunidades 
perdidas para bien

HACER LA PEGA

En una nueva muestra de 
imperialismo industrial, la 
compañía Coca-Cola prepara 
su primera bebida con alcohol 
en sus 130 años de historia, la 
nueva lata, con la que la com-
pañía experimentará en Japón. 
“Es una bebida enlatada que 
está hecha con un destilado 
llamado shóchú y agua con gas, 
además de algunos aromati-
zantes”, describe, eufórico, uno 
de sus directivos, ante un ho-
rizonte de alcohólicos 
impacientes. El 
nuevo y convo-
cante producto 
tiene una gradua-
ción alcohólica cer-
cana al 25%, a base de 
cebada, papas o arroz, de for-
ma que es más débil que el 
whisky o el vodka y más fuerte 
que el vino o el sake. 

Con algún grado de resguar-
do, el directivo asegura que 
esta bebida con alcohol será 
“única” en la historia de la 
compañía, cuyos productos 
salieron al mercado en 1886, 
ya que Coca-Cola siempre se 
ha centrado en bebidas no al-
cohólicas. A pesar de ello, lo 
califica como un “experimen-
to modesto para una porción 
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Hoy se deberían dar a 
conocer los nuevos seremis 
que acompañarán a Jorge 
Ulloa.

Nuevos seremis
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Terminada la sesión de juramen-
to del Consejo Regional, el inten-
dente Jorge Ulloa partió raudo al 
cuarto piso del edificio de Arturo 
Prat 525, allí sostuvo una reunión 
con su equipo más cercano para 
analizar el devenir de la instancia 
en cuatro años más. 

En la cita se encontraban el abo-
gado independiente Alberto Mora-
ga, quien se desempeñará como 
jefe de Gabinete; Alejandro Reyes, 
jefe de División de Análisis y Ges-
tión; Miguel Sepúlveda, jefe de Co-
municaciones; Paulina Vera, jefa 
de División Finanzas; y Claudia 
Hurtado, quien podría asumir 
como jefa de División de Planifica-
ción y Desarrollo. Ello si se solucio-
na un tema administrativo, por di-
ferencias contractuales.  

Ya posicionado de su cargo de 
jefe de Gabinete, el abogado Al-
berto Moraga manifestó que es 
un desafío muy bonito, “uno debe 
tomar esto con orgullo, pero tam-
bién con la humildad necesaria 
que significa desempeñar este 
cargo”. 

Alejandro Reyes, actual concejal 
por Penco, quien asumió en la je-
fatura de División de Análisis y 
Control , tomó su designación 
como un nuevo desafío en su ca-
rrera política. “Me tocará ver los 
grandes proyectos para el desa-
rrollo de la región. Yo fui adminis-
trador en Penco, así que algo co-
nozco de la materia”. 

Eso sí, Reyes asumió en la prác-
tica, puesto que en los papeles, 
hasta el 31 de marzo, sigue en el 
cargo el PPD, Rodrigo Daroch, ya 
hace unos días presentó una licen-
cia médica, que le ha imposibilita-
do presentar su renuncia. 

Paulina Vera debutó como jefa 
de Finanzas. Es ingeniera comer-
cial, trabajaba en forma indepen-
diente en su natal Coelemu, y lle-
ga al puesto como “un desafío que 
esperaba hace años, ya que nun-
ca me había desempeñado en 
esta área. Me gusta trabajar en 
equipo y quiero demostrar mis 
conocimientos”. 

Entre las actividades que sostu-
vo ayer Ulloa, se cuentan una reu-
nión con el ex director de Serviu, 
Francisco Merino, además de un 
encuentro con los funcionarios de 
la intendencia, en donde llamó la 
atención la presencia del militan-
te DC, José Miguel Ortiz Vera, 
quien se desempeña como jefe de 
Seguridad Ciudadana. 

 
Afinando la lista de Seremis 

Hoy, a eso del mediodía, debería 
conocerse la lista de los seremis de 
esta administración. Hasta el cie-
rre de esta edición, se había filtra-
do buena parte de los nombres 
que conforman las ternas para los 
cargos. 

Entre quienes tendrían asegu-
rado un puesto, se encuentra la 
presidenta regional de Evópoli, 
Francesca Parodi en Gobierno, o el 
ex candidato a diputado por San-
tiago, Álvaro Pillado en Desarrollo 
Social, cabe consignar que esta 
área era pedida por RN. 

A ellos se suma Guillermo Cá-
ceres en Obras Públicas y Emilio 
Armstrong en Vivienda, además 

de RN en la Región. Recordemos 
que en tal calidad, dictó sentencia 
en contra del presidente regional 
de la tienda, Claudio Eguiluz, tras 
ser condenado a 800 días de presi-
dio remitido como autor de delitos 
tributarios en el Caso SQM. La san-
ción dictada por Jara consistió en 
una amonestación verbal. Al inte-
rior del partido, definen este nom-
bramiento como una “vuelta de 
mano” de Eguiluz.  

En tanto, otros personeros acu-
san que la división en el partido ge-
neró tres negociadores, situación 
que derivó en que la UDI acapara-
rá la mayoría de las ternas. Estas 
mismas fuentes consultadas, expli-
caron que Claudio Eguiluz nunca 
debió haber negociado los cargos 
y que lo más sano para el partido, 
era la existencia de una figura de 
consenso. 

Otro nombramiento que podría 
generar polémica en la Región, se-
ría el de José Luis Manso, quien 
estaría en la terna para asumir 
como director regional de Corfo. 
Manso se desempeñó como jefe 
de gabinete en la seremi de Obras 
Públicas de la anterior adminis-
tración Piñera, cargo que dejó tras 
ser acusado por Claudio Eguiluz 
de realizar cobros irregulares en 
un proceso licitatorio del organis-
mo. Además, fuentes del conglo-
merado recuerdan que en su mo-
mento Manso mantuvo nexos con 
el operador político de la UDI, Juan 
Díaz, el “gatito”, formalizado en el 
Caso Caval.

FOTO:RAPAHEL SIERRA P.

AYER FUE SU PRIMER DÍA DE TRABAJO 

Ulloa presenta a su  
“segundo piso” y afina 
nombres para Seremías   
Los asesores directos del intendente, el coloquialmente 
conocido “segundo piso”, en el caso del Gore Bío Bío estarán 
en el cuarto. Hoy debieran conocerse los nombres de los 
seremis y de otros jefes de servicios. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

ALBERTO 
MORAGA 
Jefe de 
Gabinete.

PAULINA VERA Jefa de Finanzas.

CLAUDIA 
HURTADO Jefe 
de Planificación 
y Desarrollo. No 
ha podido 
asumir, por 
dudas 
administrativas.

ALEJANDRO 
REYES Jefe de 
División de 
Análisis y 
Gestión. No ha 
podido asumir 
por licencia de 
Rodrigo Daroch,

da por fuentes cercanas al ex core. 
En Cultura se estaría evaluando 
dos nombres, la psicóloga con es-
tudios en cine, Paulina García, 
quien en su momento fue parte 
del directorio del Teatro Regio-
nal; y la periodista y magíster en 
Humanidades Bernardita Neira, 
quien fuera responsable del área 
de Cultura y Humanidades de la 
UDD Concepción. 

Mientras que quien se daba por 
seguro en Salud, se cayó a raíz de 
que presenta problemas legales, 
por lo que el designado será una 
sorpresa. En Justicia, el probable 
nombre sería Carlos Jara, actual 
presidente del Tribunal Supremo 

de Mauricio Gutiérrez en Eco-
nomía y Cristóbal Martínez en 
Deportes. 

En tanto, a Transportes llegaría 
el ex core Jaime Aravena, quien le 
ganó la mano a Gabriel Torres, 
este último, no asumiría ningún 
cargo, cuestión que fue confirma-
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como gobernador designado 
del Bío Bío alcanzó a estar el 
presidente regional del PRI.

días
6

CRISTIÁN FUENTES, EL GOBERNADOR DESIGNADO DE BÍO BÍO QUE NO LLEGÓ A ASUMIR

“La senadora Van Rysselberghe  
fue mal asesorada, mal informada”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Dijo estar sorprendido con la falta de 
apoyo de la timonel UDI, que sabe del 
trabajo que ha tenido mano a mano 
con su hermano, el diputado.

Dice que renunció para no perju-
dicar al gobierno del Presidente Se-
bastián Piñera; que no recibió pre-
siones; que no comprende los cues-
tionamientos de la senadora 
Jacqueline van Rysselberghe, sa-
biendo que trabajó mano a mano 
con su hermano, el diputado; y que 
todos los cuestionamientos en tor-
no a su persona son inventos mal 
intencionados. 

Cristián Fuentes, presidente re-
gional del PRI, no alcanzó a asumir 
como gobernador de Bío Bío y en 
esta entrevista con Diario Concep-
ción explica por qué. 

“El Presidente Piñera jamás dudó 
de mi nombramiento, tampoco el 
intendente ( Jorge) Ulloa. Debido a 
todas estas discrepancias y el ruido 
que generó mi designación, decidí 
dar pie atrás, pensando en el pro-
yecto político del Presidente Piñe-
ra, que necesita un respaldo políti-
co rotundo en el Congreso. Yo no 
quería ser la piedra de tope (...). Sin 
duda, ha sido una decisión difícil de 
entender”, comentó. 

- Entonces, usted renuncia. 
¿No recibió presiones? 

- No es presión la palabra. Desde 
el momento en que fui nombrado 
hubo inquietud. Yo tomé la decisión 
pensando en lo que sería ejercer 
una gobernación sin apoyo parla-
mentario. En realidad, me replan-
teé y tomé la decisión. 

- ¿Cómo ejemplifica la falta 
de apoyo parlamentario, más 
allá de los rumores que todos 
conocimos? 

- Mi nominación fue bajo el ale-
ro del PRI, partido que no cuenta 
con representación parlamentaria. 
Por tanto, mi nominación generó 
ruido en partidos más grandes, que 
sí tienen representación. Frente a 
eso, al no poder contar con mayo-
res apoyos, decidí dar pié atrás. 

- Pero en algún momento se 
manifestó que tenía apoyo de al-
gunos parlamentarios de la UDI.  

- Así es. 
- ¿Qué pasó entonces? ¿Le qui-

taron piso? 
- Qué bueno que me consulta eso. 

Se ha dicho que esto fue por presio-
nes de la UDI y yo quiero ser súper 
claro, no es la UDI como partido. No 
se puede generalizar. Recibí respal-
do de buena parte de los parlamen-
tarios UDI en el zona; del mismo in-
tendente; del presidente de la ban-
cada en el Core, Luis Santibáñez; de 
la actual presidenta del Core, Flor 
Weisse. Es injusto sindicar a toda la 
UDI. 

- ¿Es la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe la que no le co-

locó piso? 
- A mí me llamaron la atención 

las declaraciones de la senadora 
Van Rysselberghe (dijo a El Sur que 
su nombramiento había sido un 
error, porque apoyó a otra coali-
ción). Fue mal informada, mal ase-
sorada. Con ella he tenido la más 
cordial relación. Creo que si alguien 
le entregó una información erró-
nea debiese haberla revisado. Es 
más, con (el diputado) Enrique van 
Rysselberghe tenemos una gran re-
lación. Él, en período de campaña 
o de no campaña, siempre acudió a 
mí, como consejero regional, para 
poder sacar adelante proyectos 
para sus comunas. Y no solo él, sino 
también dirigentes sociales, que 
pueden dar fe de lo que digo. Por 
eso me sorprenden las declaracio-
nes de la senadora, a quien estimo. 

- ¿Y qué pasó con RN? ¿Tampo-
co lo apoyó? 

- Lo desconozco. 
- Lo pregunto porque se su-

ponía que ese era el partido 
que se quedaría con tres go-
bernaciones. 

- Bueno, ese es un tema que RN 
tendrá que evaluar como colectivi-
dad. Yo me tomó de las palabras de 
ex gobernadores de la provincia de 
Bío Bío, como María Carolina Ríos, 
quien dijo que pudo haber diferen-
cias con el nombramiento de uno u 
otro, pero las peleas se dan antes de 
los nombramientos. Uno no puede 
salir a cuestionar la decisión de un 
Presidente de la República. Yo creo 
que si RN tenía la aspiración de te-
ner más de una gobernación, las 
que sean, eso debió haberlo plan-
teado antes de mi nombramiento y 
no generar todo este ruido que 
complica a todo un gobierno. 

- ¿Y más allá de la renuncia, 
no cree que esto igual se ve como 
un quiebre a la decisión de Pre-
sidente Piñera? 

- No lo veo tan así... Esta es una 
decisión personal. Pensé en la uni-
dad del sector y lo que más quiero 
es que el programa del Presidente 
Piñera tenga todos los respaldos 
necesarios en el Congreso. 

- Se mencionó un supuesto su-
mario que enfrentó en el Hospi-
tal de Mulchén, donde habría 
generado un mal clima laboral. 

- Eso es absolutamente falso. Yo 
jamás he estado contratado bajo 
el sistema a contrata o planta, por 
tanto, es imposible que yo haya sido 
sometido a algún tipo de sumario. 
Eso fue una cosa más de las que se 
inventaron en mi contra, como la 
famosa campaña en favor de Ale-
jandro Guillier. Yo fui candidato a 
core y si hubiera tenido problemas 
de sumario, habría estado inhabi-

litado para postular. Fueron co-
mentarios mal intencionados. 
Agradezco que como medio uste-
des no se hayan hecho eco de esas 
injurias. 

- ¿Y las supuestas fotografías 
apoyando a candidatos de La 
Nueva Mayoría? 

- Vi todo el material que se envió 
a Santiago. Las fotografías en que 
aparezco con el señor (Rodrigo) 
Daroch son de actividades oficia-
les, en mi labor de core, donde fui 
invitado por dirigentes sociales. El 
señor Daroch es jefe de División 
del Gore y participó de todas las fir-
mas de los convenios. Eso generó 
comentarios de todos los partidos 
que estaban en contra y fue el in-
tendente Díaz el que lo autorizó, 
pese a ser candidato a diputado. 
Eso me parece muy mal intencio-
nado. No existe ningún registro 
donde llame a votar por el señor 

Guillier o el señor Daroch. Segun-
do, hay fotos donde aparezco con 
la diputada (Loreto) Carvajal y al-
gunos concejales de Cabrero, que 
corresponden a programas de ra-
dio en los que participé. Yo debatí 
con ellos en programas políticos, lo 
cual no significa apoyo a un candi-
datura. Y tercero, de las catorce 
comunas de la provincia del Bío 
Bío, doce son encabezadas por al-
caldes de la Nueva Mayoría y todos 
los parlamentarios son de la Nue-
va Mayoría. Es decir, ¿tendría que 
haberme restado de todas las acti-
vidades, firmas de convenio e inau-
guraciones porque me iba a tomar 
con personeros de la Nueva Mayo-
ría? Me parece impresentable ese 
argumento.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Un desenlace que era esperado, 
pero que no tenía fecha de concre-
ción, eso era hasta ayer la salida de 
Bruno Villalobos como General Di-
rector de Carabineros. 

Fue el día domingo, durante la re-
cepción que brindó la administra-
ción entrante a sus cercanos, en don-
de Villalobos presentó su renuncia 
al mandatario. Piñera, en un primer 
minuto, le manifestó que “vamos a 
conversar”. 

Al momento de anunciar la salida 
del general, Piñera agradeció los ser-
vicios prestados por el saliente gene-
ral y nombró a cargo de la institución 
al general Julio Pineda. 

En el Bío Bío las reacciones no se 
hicieron esperar, más aún conside-

Villalobos deja carabineros tras renunciar ante Piñera
Con respecto a como sale Villalo-

bos de la situación, dice que no com-
parte la declaración de los contratis-
tas forestales, no comparto que la 
institución se encuentre por el suelo”. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, quien declaró ciu-
dadano ilustre de la ciudad al gene-
ral, consideró que “Bruno Villalobos 
es un hombre de Concepción, sabe-
mos del esfuerzo enorme para mejo-
rar las condiciones de carabineros y 
lo que ha sucedido es una decisión 
voluntaria, y agradecemos su ges-
tión. No podemos meter a todos en 
el mismo saco, hay un pequeño gru-
po que hizo mal las cosas y por eso 
no debemos juzgar a la institución”. 

Villalobos deja la policía acom-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El general Hermes Soto 
podría ser el nuevo Director 
de Carabineros.

Ex jefe de VIII 
zona

rando que Villalobos es oriundo de 
la zona. El intendente Jorge Ulloa, 
tras conocer la noticia manifestó 
que “entiendo su situación y le digo 
que hay gente que lo aprecia mucho. 
El ha hecho un gesto por Chile y tie-
ne ciertas condiciones que deriva-
ron en que Concepción lo declaró 
hijo ilustre”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIPUTADOS DEL DISTRITO 20 CONFIRMAN ÁREAS DE TRABAJO

No todo fue lamento en la hoy 
oposición el pasado domingo 11 
de marzo. Ello, porque antes de 
que Sebastián Piñera se transfor-
mara en Presidente de la Repúbli-
ca, el conjunto de partidos con-
cretó su ansiado acuerdo político 
por las testeras de la Cámara Baja 
y el Senado. 

Despejado ese debate y con los 
PS Maya Fernández y Carlos Mon-
tes al frente de la corporación par-
lamentaria, se activaron los de-
más avenimientos, relacionados 
con los cupos de las comisiones 
permanentes y sus respectivas 
presidencias. 

De esta forma, en 24 de las 25 co-
misiones con carácter estable pre-
ponderará la oposición. 

Es decir, el sector contará con 
siete de trece miembros, los cua-
les provendrán de las colectivida-
des de la Nueva Mayoría, añadidos 
el PC y la Democracia Cristiana, 
más el Frente Amplio y la banca-
da regionalista. 

En efecto, este martes se concre-
tará el pacto parlamentario con 
una votación que ratifique la distri-
bución de los partidos. Sin embar-
go, algunas tiendas ya adelantaron 
los lugares que ocuparán en los es-
pacios temáticos de la Cámara. 

Es el caso de la oposición en el 
Distrito 20 de la Provincia de Con-
cepción, donde convive el PS, la DC 
y los Ecologistas. 

En el socialismo, Gastón Saave-
dra quedará en la Comisión de Tra-
bajo y, muy probablemente, recala-
rá en la de Medio Ambiente. Su 
compañero de partido, Jaime Tohá, 
participará en las comisiones de 
Defensa, y Ciencia y Tecnología. 

El demócrata cristiano José Mi-
guel Ortiz, histórico miembro de 
la Comisión de Hacienda, se man-
tendrá en ella, reteniendo a su vez 
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José Miguel Ortiz se mantendrá en la Comisión de Hacienda, Félix González aterrizará en Medio 
Ambiente, Jaime Tohá se incorporará a Defensa y Gastón Saavedra recalará en Trabajo.

fensa, las posiciones de las colecti-
vidades fueron similares. 

El PS inscribió en total 13 inte-
grantes en dicho segmento del tra-
bajo legislativo, mientras el Frente 
Amplio completó 13,5. 

La lista la cierra la Democracia 
Cristiana con 9,5 cupos, el PPD con 
6, el PC con 5,5, los radicales con 5,5 
y los regionalistas con 3.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Oposición debuta en la Cámara con 
primacía socialista y guiño al F. Amplio

un período de presidencia de la 
misma. Se sumará a su trabajo un 
cupo en la Comisión de Bomberos 
-ahora permanente- y la Comisión 
Revisora de Cuentas. Igualmente, 
por ser integrante de la Comisión 
de Hacienda, Ortiz será parte de la 
Comisión Mixta de Presupuesto. 

Por su parte, Félix González, pre-
sidente del Partido Ecologista, se 
incorporará a las comisiones de 
Medio Ambiente y Obras Públicas. 
En el caso de la primera, también 
optará a una presidencia. 

En Chile Vamos, las certezas son 
menores, aunque desde RN Leoni-
das Romero garantizó su presencia 
en las comisiones de Defensa y Pes-
ca, mientras Francesca Muñoz rei-
teró sus intenciones de sumarse a 
Familia y Relaciones Exteriores. 

 
El cálculo general 

El Partido Socialista, la primera 
fuerza en la Cámara de la Nueva 
Mayoría, concretará una abultada 
participación en comisiones. En 
esa línea, la tienda abrochó 22 pre-
sidencias para dichas instancias en 
los cuatro años de legislatura. 

Mismo número que, sorprenden-
temente, alcanzó el Frente Amplio, 
coalición que con 20 diputados fue 
parte de las negociaciones junto al 
otrora oficialismo.  

La DC en tanto, no sin un álgido 
debate interno, que incluso puso en 
entredicho el pacto por las presi-
dencias de la Cámara Baja y el Se-
nado, logró acordar 17 presiden-
cias en total. 

Más atrás quedó el PPD con 11 
presidencias, el Partido Comunis-
ta con 10, los radicales con 9 y los 
regionalistas con 5. 

Entre las comisiones más apete-
cidas, conocidas por los diputados 
como “Clase A” y donde se encuen-
tran Constitución, Relaciones Exte-
riores, Hacienda, Salud, Educación, 
Trabajo, Gobierno Interior y De-

CANTIDAD DE PRESIDENCIAS EN COMISIONES (POR AÑO)

pañado del principal responsable 
de la Operación Huracán, el gene-
ral Gonzalo Blu, quien en las próxi-

mas semanas podría ser formaliza-
do por la falsificación de pruebas. 
(XVC/MCB)

CARLOS MONTES y Maya Fernández, dos socialistas, nuevos presidentes del Senado y la Cámara de Diputados.
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“No creo que las 
soluciones pasen por los 
privados y por darles más 
presupuesto”.  
Alejandro Saavedra, Anfur. 

“El problema es que han 
primado criterios 
políticos y no técnicos, y 
eso debe terminar”.  
Pedro Marileo, Afuse. 

“Tiene que haber voluntad 
intersectorial y ese es el obstáculo 
que siempre ha habido”.  
Jessica Flores, ex directora regional 
Sename. 

Dirigentes analizan medidas para 
Sename anunciadas por Piñera

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASEGURAN QUE ES CLAVE QUE CUENTEN CON RECURSOS

 Con esperanza en que las medi-
das anunciadas por el Presidente 
Sebastián Piñera para el Sename 
cambien las vidas de los miles de 
niños y adolescentes que por ahí 
pasan, se manifestaron dirigentes 
de la Asociación de Funcionarios 
de Sename (Afuse) y Asociación 
Nacional de Funcionarios (Anfur) 
en Bío Bío, tras conocer el mensa-
je presidencial que anunciaba 10 
medidas para mejorar el cuestio-
nado servicio. 

Éstas son: reemplazar el actual 
Sename por dos servicios públicos: 
Primero, el Servicio de Protección 
de la Infancia y Adolescencia, para 
hacerse cargo de los Niños y Adoles-
centes vulnerables. Y segundo, el 
Servicio de Responsabilidad Ado-
lescente, para hacerse cargo de los 
adolescentes infractores de la ley; 
Realizar inmediata auditoría de la 
situación de los niños que están a 
cargo del servicio y crear un moder-
no sistema de información, y eva-
luación de la calidad de la atención 
que reciben los niños y adolescen-
tes, y así garantizar mejor su segu-
ridad, integridad y salud física, y 
mental; Crear un Sistema de Defen-
soría de los niños y adolescentes 
vulnerables; Aumentar significati-
vamente la subvención que reci-
ben las instituciones colaboradoras 
del Sename, encargadas del cuida-
do de los niños y adolescentes; Pri-
vilegiar el rol de la familia creando 
el Ministerio de la Familia y Desa-
rrollo Social; Modificar la Ley de 
Adopciones para acelerar y simpli-
ficar el proceso de búsqueda de la 
mejor familia para cada niño, per-
mitir a las familias de acogida la po-
sibilidad de adoptar al niño que ha 
estado bajo su cuidado y apoyar a 
las familias adoptivas;  Crear un sis-
tema de Alerta Temprana denomi-
nado “Alerta Infancia”, para identi-
ficar oportunamente a los niños en 
situación de riesgo; Implementar el 
plan “Todos Aprenden” para niños 
con mayor dificultad o rezagos edu-
cativos y crear una unidad espe-
cial para combatir la deserción es-
colar; Garantizar el acceso univer-
sal a la educación parvularia de 
calidad y a jardines infantiles e im-
plementar un programa de mejora-
miento de la calidad de la infraes-
tructura de los hogares del Sename. 

 
Presupuesto es clave 

Para Alejandro Saavedra, presi-
dente de Anfur y educador de tra-
to directo del Centro de Internación 
Provisoria y Régimen Cerrado de 
Coronel, el anuncio de dividir el Se-
name “es un proyecto del que veni-
mos escuchando hace más de 10 
años. No es novedad”. 

El dirigente calificó de buenas 
medidas la realización de la audi-
toría, la creación del Ministerio de 

la Familia, la modificación de la ley 
de adopciones, la garantía de acce-
so universal a la educación parvu-
laria de calidad y a jardines infan-
tiles, y el mejoramiento de la cali-
dad de la infraestructura de los 
hogares, siempre y cuando real-
mente se hagan, y no se queden 
solo en documentos. 

En cuanto al aumento de presu-
puesto para las instituciones cola-
boradoras, aseguró que “no creo que 
las soluciones pasen por los priva-
dos y por darles más presupuesto”.  

Pedro Marileo, director de la Afu-
se y ex director del CIP-CRC, con-
cordó en que hay medidas en que 
mejorarán el servicio, y también re-
cordó que su división es un proyec-
to antiguo, “pero el problema es que 
han primado criterios políticos y 
no técnicos, y eso debe terminar”.  

El dirigente destacó la medida 
de identificar a niños en riesgo, “que 
es primordial para atenderlo antes 
de algo grave, eso debe implemen-
tarse lo antes posible”.  

Agregó que es clave que haya re-
cursos para implementar estos 
cambios, en especial el trabajo en 
salud mental con estos niños y ado-
lescentes”. 

 
Se necesita voluntad 

Jessica Flores, ex directora regio-
nal del Sename, explicó que den-
tro del anuncio, la medida de ga-
rantizar la salud mental, la esco-
laridad, además del cambio de la 
ley de adopción son medidas que 
no estaban dentro de la adminis-
tración anterior. 

“En Salud y Educación, aunque 
hay convenios, no se cumplen, por 
lo que tiene que haber voluntad in-
tersectorial y ese es el obstáculo 
que siempre ha habido. Por ejem-
plo, en la Región hay 8 camas de sa-
lud mental para niños y adolescen-
tes. En la Unidad de corta estadía 
del CIP-CRC de Coronel hay 5 ca-
mas para el tratamiento del consu-
mo de alcohol y drogas, y llegan 
adolescentes de otras regiones”.  

Flores recordó que este año no 
habrá recursos, ya que el presu-
puesto 2018 ya está aprobado. En 
cuanto a la división del Sename, in-
gresó en 2017 al Congreso y no 
está con urgencia, “por lo que po-
dría seguir ahí si no hay voluntad 
política de priorizar con suma ur-
gencia este proyecto”.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Alejandro Saavedra y Pedro Marileo, de Anfur y Afuse respectivamente, 
destacaron que se privilegie a la infancia. Jessica Flores, ex directora regional, 
insistió en que es clave la voluntad política de todos los sectores. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Ex terreno de liceo Balmaceda 
albergará a nuevo consultorio

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AUTORIDADES INSPECCIONARON SITIO EN EL QUE SE INSTALARÁ CESFAM O’HIGGINS

Se requieren $5.000 millones para 
realizar estudios y faenas. Recursos 
serán solicitados al Gore para levantar 
edificio de 3 mil metros cuadrados.

En su primera actividad oficial 
como intendente, Jorge Ulloa, ins-
peccionó el paño, ubicado en Las 
Heras 177, donde se pretende ins-
talar de aquí a dos años el Cesfam 
O’Higgins, iniciativa que beneficia-
rá a más de 33 mil personas. 

Hasta el terremoto el sitio fue 
usado por el Liceo Balmaceda, pero 
luego de la catástrofe quedó aban-
donado, convirtiéndose en un foco 
de inseguridad para los vecinos, si-
tuación que concluiría, según Ulloa, 
con la instalación del proyecto que 
aseguró tendrá su apoyo. 

Ulloa dijo que el centro de salud 
que funciona en Salas 538, Concep-
ción, “está colapsado, su infraes-
tructura es objetivamente insufi-
ciente (...) la construcción del nue-
vo Cesfam permitiría mejorar la 
atención”. 

Según el alcalde penquista, Álva-
ro Ortiz, la iniciativa comenzó a 
trabajarse hace años con las Sere-
mis de Educación y Bienes Nacio-
nales para el cambio del uso del te-
rreno, y transferencia del paño al 
municipio para destinarlo para el 
Cesfam que tendrá una superficie 
de 3.817 metros cuadrados, distri-
buidos en tres niveles, con 41 salas 
y un box de atención. 

“Se requieren $5.000 millones 
para realizar el estudio de ingenie-
ría, obras e implementación. En 
agosto de 2017 se destinaron más 
de $60 millones del Fndr, para el di-
seño de la obra -que fue adjudica-
do a la empresa Carlos Erebitis-, 
por lo que estamos muy prontos a 

ingresar el proyecto a la Seremi de 
Desarrollo Social para que se sub-
sanen las observaciones que esti-
men convenientes y buscar finan-
ciamiento respectivo”, que podría 
ser 100% Fndr, o bien, compartido 
con el municipio. 

Alberto Nuñez, director del Ces-
fam O’Higgins, afirmó que el nuevo 
centro que duplicará los 1.800 me-
tros cuadrados del actual permiti-
rá diversificar la cartera de servi-
cios, incluyendo el área de rehabi-
litación, estabilización y ahorrar 
cerca de dos millones de pesos 
mensuales sólo por concepto de 
arriendo. De hecho, destacó que se 
usará tecnología sustentable, con 
paneles solares para el inmueble, lo 
que permitirá un óptimo uso de re-

cursos. 
El Cesfam O’Higgins cuenta con 

170 funcionarios y entrega presta-
ciones de control y prevención. 

Rosario Bustos, directora de la 
DAS del municipio penquista, indi-
có que las nuevas instalaciones 
constituyen un anhelo, tanto para 
los usuarios como para los funcio-
narios, aunque están claros que el 
financiamiento es alto. “Hasta el 
momento, el mayor costo fue el de 
Lorenzo Arenas con $4.100 millo-
nes entre obras y equipamiento (...) 
pero, a la vez, es el Cesfam con ma-
yor cantidad de usuarios, no sólo de 
Concepción, sino también de mu-
cha gente que trabaja en la ciudad 
y pertenecen a otras comunas”. 

Bustos destacó que los usuarios 

Ortiz dijo que pedirá a intenden-
te que proyecto tenga prioridad 
para financiamiento este año.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

no tendrán nada que envidiar a las 
clínicas y destacó que, incluso, se 
está analizando la posibilidad de 
instalar un Sapu, Servicio de Aten-
ción Primaria de Urgencia, que per-
mitiría mejorar aún más la calidad 
de atención. 
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Déficit fiscal podría elevar créditos 
impactando a Gobierno y empresas

POSIBLE CONSECUENCIA DEL AUMENTO DEL GASTO PÚBLICO

Las recién asumidas autorida-
des de gobierno han lamentado la 
nueva cifra entregada por el Conse-
jo Fiscal Asesor que aumenta el dé-
ficit público de -1,7% a - 2,1%. 

Lo positivo es que en la última 
Encuesta de Expectativas Econó-
micas publicada ayer, elevó las 
cifras de crecimiento para este 
año desde un 3,2 a un 3,5%, que se-
guiría en aumento casi al 4% en 
2019. 

El actual ministro de Hacienda, 
Felipe Larraín, calificó como la-
mentable la situación y aseguró que 
ahora vendrá un riguroso estudio 
para conocer las cifras país, y ade-
lantó un ajuste y reforma tributaria 
para simplificar el sistema. 

Como argumento que explican 
las cifras que entregó la entidad 
asesora, destaca la caída de los in-
gresos fiscales del cobre. 

Chile podría caer en la clasificación de riesgo. Por eso, Hacienda anunció ajuste y simplificación a 
la reforma tributaria en momentos que la EEE aumenta proyección de crecimiento a 3,5% en 2018.

FOTO:ARCHIVO/ GRUPO COPESA

¿Pero qué está en juego? 
Este déficit se puede resolver de 

dos maneras: se imprime el dinero 
faltante (lo que genera mayor infla-
ción) o se genera deuda. En las úl-
timas décadas, Chile tiene la infla-
ción controlada, por lo que la se-
gunda opción es la más factible. 

Para el académico de Ingeniería 
Comercial de la Universidad San 
Sebastián, Javier Irarrázaval, el pro-
blema de aumentar la deuda es 
complejo, porque las clasificadoras 
de riesgo empiezan a subir el riesgo 
soberano, lo que repercute en un au-
mento de la tasa de interés para 
cualquier deuda internacional. 
“Esto implica que cualquier agente 
económico nacional, no sólo el go-
bierno, sino las empresas, tendrán 
que endeudarse más caro que antes. 
Así, un mayor déficit fiscal implica 
una mayor deuda pública, que im-
plica créditos más caros”. 

En la misma línea, el economis-

ta de la Universidad del Desarrollo, 
Carlos Smith, sostuvo que una ma-
yor deuda pública hace elevar la 
clasificación de riesgo de Chile en 
el mediano plazo, lo que en defini-
tiva impacta en mayores intereses, 
tanto para el aparato público como 
también para las empresas, que ve-
rán encarecer los créditos. 

“Es una mala noticia y significa-
rá que habrá que abrocharse más 
el cinturón si no se generan los in-
gresos suficientes, lo que a su vez 
está determinado en gran medida 
por el precio del cobre. Esto pue-
de significar menos obras y cober-
tura de necesidades, así como más 
intereses y pago de deuda. Si bien, 
hubo un repunte en el precio inter-
nacional del cobre, pero al parecer 
gastamos mucho más de lo que se 
pensaba. Ahora es vital generar 
mayor dinamismo en la econo-
mía”, planteó Smith. 

En tanto, el economista de la 

Ucsc, Andrés Ulloa, observó que, 
primero, está el tema de la posibi-
lidad o no de cumplir con los com-
promisos del Gobierno saliente. Se-
gundo, tomar nuevos compromisos 
de política económica y, tercero, el 
riesgo país. 

“Con este déficit dentro de lo es-
perado, el gobierno debe manio-
brar. Ello implica priorizar creci-
miento para aumentar recauda-
ción y poder financiar el déficit”. 

Por otra parte, Hacienda asegu-
ró ayer que no habrán modifica-
ciones con plazos para la Opera-
ción Renta. 

En tanto, la permanencia del di-
rector del Servicio de Impuestos 
Internos, Fernando Barraza, lo verá 
pronto con el Presidente Sebastián 
Piñera .

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl -1,7%

de déficit fiscal es lo que se sabía en 
diciembre de 2017, lo que subió a -2,1%, 
según Consejo Asesor. 

4%
de crecimiento económico hacia el 2019 
proyectó la Encuesta de Expectativas 
Económicas del Banco Central.
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“Los emprendimientos dinámicos son 
los que mueven las economías”

AFIRMA INTI NÚÑEZ, CO AUTOR DE ECOSISTEMAS DE EMPRENDIMIENTO: UNA MIRADA DESDE LA POLÍTICA PÚBLICA

Con más de mil descar-
gas y a días de la presenta-
ción del libro “Ecosistemas 
de Emprendimiento: Una 
mirada desde la Política 
Pública”, co-escrito por Inti 
Nuñez, director de estrate-
gia de la Facultad de Inge-
niería de la Universidad de 
Concepción y ex gerente de 
Emprendimiento de Corfo; 
Maricarmen Torres, subge-
renta de Ecosistemas de 
Emprendimiento de Corfo; 
Felipe Jara, director del 
Centro de Emprendimien-
to de Inacap y exsubgeren-
te de ecosistemas de em-
prendimiento en Corfo; 
Núñez profundiza un poco 
más sobre los temas y plan-
teamientos contenidos en 
la nueva publicación y la 
importancia que tienen los 
ecosistemas de emprendi-
miento para la economía. 

El archivo en formato 
PDF está disponible para 
su descarga de forma gra-
tuita desde la página de 
ecosistemas de Corfo. 

 
- ¿Cómo se mejoran las 

condiciones para em-
prender? 

- Los emprendimientos 
dinámicos son los que 
mueven las economías y 
eso a través de movimien-
tos de una serie de perillas. 
Una es aumentando la can-
tidad de concursos de em-
prendimientos y todos los 
desafíos, y la otra, generan-
do una cultura, una gober-
nanza. Entonces, hay que 
mover la manera de gene-
rar los emprendimientos y 
las etapas en que se incide, 
y, por otra parte, todo lo 
que rodea el emprendi-
miento que es lo que se lla-
ma ecosistema. 

- ¿Cómo afectan los 
ecosistemas de empren-
dimiento locales a las 
economías regionales? 

- Mucho, porque un em-
prendimiento dinámico es 
algo que puede cambiar 
una ciudad. Un profesor 
decía si tu generas en cinco 
años un emprendimiento 
dinámico por cada cien mil 
habitantes, cambias la eco-
nomía de una ciudad. Aho-
ra una empresa dinámica 
es Microsoft en Seatle, o 
Agrosuper en Rancagua, o 

El profesional dice, además, que sin políticas quedas pendiente de tu 
educación, los amigos de tu familia, tus redes y se apagan motores de 
desarrollo por eso el libro invita a democratizar el apoyo a las iniciativas.
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el Hotel de Cardoen en 
Santa Cruz o , en su época, 
todo lo que fue la indus-
trialización de Bío Bío, es 
decir, una empresa diná-
mica puede cambiar una 
economía. 

- ¿Cómo se democrati-
zan las oportunidades 
de emprendimiento? 

- Justamente con con-
cursos, nuevas redes y 
apoyos, porque si no tie-
nes políticas quedas pen-
diente de cómo fue tu 
educación, de los amigos 
de tu familia, tus redes 
del colegio, de la confian-
za de los bancos y así es 
como se pueden comen-
zar a apagar talentos por-
que están distribuidos 
homogéneamente en la 
sociedad, y al dar oportu-
nidades sólo a una parte 
de la sociedad lo que ha-
ces es apagar una canti-
dad de motores para lle-
gar al desarrollo. Por eso, 
una de las invitaciones 
del libro es democratizar 
el emprendimiento. 

- ¿Cómo proyecta de-
bieran evolucionar las 
políticas públicas de 
emprendimiento? 

- Creo que Chile está en 
un muy buen momento en 
emprendimiento y como 
dije es una de las cosas 
que nos ha diferenciado 
en la marca país, que apa-
rece como un país de La-
tinoamérica que es em-
prendedor e innovador 
donde se pueden hacer 
cosas, por lo tanto, creo 
que las políticas tienen 
que seguir sumando a eso 
y espero que Chile sea la 
capital del emprendimien-
to de Latinoamérica. 

- ¿Qué fue lo que mo-
tivó la publicación de 
este libro? 

- Lo que pasa es que fui 
gerente de emprendi-
miento de Corfo desde 
2014, donde ya teníamos 
unas políticas de empren-
dimiento que eran bas-
tante innovadoras a nivel 
mundial que se venían 
trabajando hace 10 años. 
Luego, salió Startup Chile 
y el país rankeaba muy 
alto, pero era una política 
que había que expandir a 
más ciudades, porque no 
era lo mismo hablar de 
emprendimiento en San-
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tiago, Valparaíso o Con-
cepción y menos en otras 
regiones donde no había 
política de emprendi-
miento, y tenía un desa-
rrollo distinto también en 
las universidades, enton-
ces, nos dimos cuenta que 
teníamos que expandirlo 
al país, pero cuando uno 
contrataba a alguien para 
manejar su política de in-
novación para sacar más 
innovación en una univer-
sidad o en una ciudad la 
verdad era que la persona 
no sabía muy bien qué ha-
cer. Si tenía que hacer una 
incubadora, un concurso 
o llamar una cantidad de 
gente para ponerla en pro 
de la innovación y generar 
una cultura, y cómo esas 
cosas se amalgamaban. 
Por lo tanto, empezamos 
a investigar en el mundo y 
nos dimos cuenta que este 
era un espacio vacío, y que 
nosotros lo requeríamos 
para la política y en vista 
de eso fue que generamos 
una metodología mejor 
de lo que se había visto en 
el mundo hasta ese mo-
mento, pero, además, 
uniendo la experiencia de 
lo que hace en Corfo.  

- ¿Cuáles son los ob-
jetivos principales de 
esta publicación? 

- Entregar una herra-
mienta metodológica que 
permita aumentar las in-
novaciones y el empren-
dimiento tanto en campus 
universitarios como en 
ciudades. 

-¿Cómo se logran ela-
borar estas políticas pú-
blicas de emprendi-
miento? Dices que reco-
pila 10 años de trabajo... 

- Claro. Lo que pasa es 
que esto viene de la geren-
cia de emprendimiento de 
la Corfo, que es reconoci-
da a nivel mundial como 
una de las instituciones o 
agencias de innovación y 
empredimiento de las cua-
les mejor maneja los eco-
sistemas de innovación, y 
emprendimiento, porque 
maneja todos los hilos. En 
otros país hay distintas 
institucionalidades que 
maneja cada cosa y en 
Chile es bien particular, y 
es una sola agencia donde 
la Corfo ha manejado con 
más del 90% de la política 

de emprendimiento diná-
mico y, por lo tanto, era la 
que podía desarrollar algo 
como esto. 

- Acabas de hablar de 
emprendimiento diná-
mico. ¿Cómo se dinami-
zan los ecosistemas de 
emprendimiento? 

- Lo que pasa es que den-
tro de los emprendimien-
tos tienes a alguien que de-
cide hacer una nueva pa-
nadería o quiere un taller 
de modas, pero eso es un 
emprendimiento tradicio-
nal, no estoy haciendo 
algo que no se 
sepa, donde el em-
prendimiento di-
námico es algo que 
pega y puede cre-
cer muy rápida-
mente. Si tuviera 
que hacer una ana-
logía como las pre-
sentes en el libro es 
comparar un depor-
tista tradicional que 
va al gimnasio 
para sentirse 
bien con un 
deportista de 
elite, que es al-
guien que deci-
de sacar medallas 
en una olimpiada.
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Mini gira 
marca 
despedida de 
álbum de 
Inarbolece
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ADIÓS A LA PROMOCIÓN DEL DISCO DEBUT 

El próximo 3 de abril la banda será 
parte de la ceremonia de los Premios 
Ceres en el Teatro Regional.

Para la banda oriunda de Caram-
pangue, Inarbolece, estos días han es-
tado marcados por presentaciones en 
vivo que dan cuenta del fin de un ci-
clo iniciado a fines del 2016. 

Es así como este último fin de sema-

na llevaron el sonido de su LP homó-
nimo al Festival Plural de Tomé y al Ne-
bulosa Festival de Santiago, iniciando 
así una pequeña gira de despedida de 
la promoción de este material. 

Adiós que el próximo 3 de abril vi-
virá un momento especial, con su 
participación en la gala de los Pre-

cian intraterrestre”, “Abejas de mi 
sangre” e “Inuterable”. Además, y 
también gracias a la solidez y gran 
calidad del álbum, Inarbolece tuvo 
la posibilidad de participar en im-
portantes festivales y escenarios 
locales como nacionales. Se desta-
ca su inclusión en la parrilla progra-
mática del REC Rock en Conce del 
año pasado, presentación que hizo 
aún más conocida su propuesta. 
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

mios Ceres, la cual tendrá como es-
cenario el reciente inaugurado Tea-
tro Regional. A lo que le seguirá, y 
pondrá fin al recorrido, su participa-
ción en el Festival Balmarock, el cual 
se desarrollará el 13 de abril. 

“Siento que ha sido un proceso de 
trabajo constante, aprendizaje y auto-
conocimiento que nos ha permitido 
crecer como músicos o artistas, pero 
más importante en mi opinión es ha-
berlo hecho como personas, por qué 
no decirlo. Creo que cerrar el proceso 
tocando nos sienta bien, más aún 
cuando no teníamos pensado hacer-

lo. Por otra parte, empezar a trabajar 
un segundo disco nos llena de tedio, 
pero también nos emociona, ya que 
nos plantea un desafío”, comentó Fe-
lipe Lorca, bajista del grupo. 

En este sentido, y previo a enfocar-
se en la grabación de un nuevo lar-
ga duración, Inarbolece pretende 
lanzar un sencillo que incluiría un 
par de lados b, canciones que se ale-
jarían un poco del sonido conocido 
hasta ahora del trío.  

El álbum homónimo dio pie a 
que la banda estrenara cuatro po-
tentes videoclips: “Calostro”, “De 
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Asech realizó “Gira Nacional 
Escritorio Empresa”

La Asociación de Empren-
dedores de Chile realizó una 
serie de seminarios de capa-
citación para emprende-
dores, considerando te-
mas prácticos vinculados 
con la creación de empre-
sas o desarrollo de ideas in-
novadoras. La actividad se 
realizó en el marco del Fes-
tival Internacional de Inno-
vación Social, Fiis 2018.

JOSÉ 
RODRÍGUEZ y 
Ángela Reyes.

DARLIN 
MONTOYA 
y Carolina 
Contreras.

ROBERTO VELOSO, Ricardo Aravena 
y Darwin Poblete.

MOISÉS CUEVAS y Cristián Cáceres.

RICARDO CABRERA y Cristián Maldonado.

JORGE BUSTAMANTE y Mauricio Chandía.

ANDREA 
CATALÁN, 

Pablema 
Huenchuman y 

Pía Duarte.

ANDREA SEPÚLVEDA y Oscar 
Arroqui.

ÁLVARO MELLA y Katherine Alves.

JUAN PABLO ORTIZ, Nelson Villa y Jorge Barros.

RAÚL SALCEDO y Gladys Carrillo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CAMILA HIDALGO, 
Jorge Bizama y Alba Díaz.

HERNÁN 
QUINTANA, 
Carolina 
Lorenzini y 
Alejandro 
Silva.
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Sergio Rebolledo aseguró 
que hablaron con el rector 
del Inaf y “ellos pidieron 
antecedentes adicionales a 
AFA. Deben confirmar ese 
tema, pero es mentira que 
Esteban no podrá dirigir”.

¿Puede dirigir el 
“Bichi” Fuertes?

 El básquetbol de Deportes Concepción se 
tituló campeón, por segunda vez, en solo tres 
meses de existencia (también venció en Talca-
huano). El quinteto lila ganó invicto la Copa 
Ciudad de Lota, torneo que se disputó íntegra-
mente en el Gimnasio Municipal de la comu-

na carbonífera.  
Los “Leones” consiguieron cinco victorias 

consecutivas: frente a Espartanos (58-52), Do-
mingo Parra de Coronel (60-40), Ex Alumnos 
JSU (67-37), Polvorín de Lota (54-28) y Cielo 
Tronador de Talcahuano (69-52).

Básquetbol morado sumó un nuevo éxito
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Contreras repitió en Nevados de Chillán
Un centenar de corredores lle-

garon este fin de semana hasta Ne-
vados de Chillán para buscar el 
“Campeón del Bike Park 2018”. Y 
aunque la competencia se disputó 
en 7 categorías ( Junior, Juveniles, 
Damas, Master A, Master B, Exper-
tos y Elite), Milton Contreras fue la 
gran estrella ganando la serie Elite 
en emotivo final contra Alejandro 
Caerols. El oriundo de Pinto repitió 
la corona del año anterior, cuando 
el evento debutaba, y con 24 años 
ya se alza como un emblemático de 
la prueba chillaneja. 

Fueron 4 segundos de diferencia 
entre Contreras y su perseguidor. El 

fue Mauricio Acuña. 
“Los dejo a todos invitados a este 

gran lugar y, sobre todo, a este tre-
mendo evento. Todos los corredores 
quedaron muy conformes con este 
formato, así es que no se lo pueden 
perder en las próximas tempora-
das. Esto irá mejorando con el correr 
de los años, así que los dejo a todos 
invitados”, comentó el ganador. 

Pese a que llegaron exponentes de 
todo el país y del más alto nivel, Con-
treras fue el más fuerte y dejó la Copa 
en las vitrinas del dueño de casa, 
pues pertenece desde sus inicios al 
Team Nevados Chillán. Más especí-
ficamente, desde la temporada 2008.
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vencedor logró el título al registrar 
un promedio de 9 minutos y 15 se-
gundos a través de los recorridos en 
6 distintas pistas. La marca, inclu-
so, fue mejor que la del año anterior, 
donde su inmediato perseguidor 

“No era talentoso ni gané plata, 
pero fueron 17 años muy lindos”

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE RETIRÓ UN HISTÓRICO DE VIAL, ROBERTO “ZORRO” MUÑOZ: 

“Pude jugar un año más, porque 
estaba a buen nivel, pero quería vol-
ver a la zona, por un tema familiar. 
Ahí dije: ya, el Vial o me retiro. No se 
dio lo primero y decidí decir adiós”, 
comenta Roberto Muñoz. El defen-
sor siempre se caracterizó por su 
fiereza, su pelo largo hecho moña y 
la sonrisa en cada cancha que reco-
rrió. El sábado fue el “tapado” de la 
Noche Aurinegra, pero no como ju-
gador. Se vistió de corto y jugó unos 
minutitos, pero anunció que será 
ayudante del técnico Esteban Fuer-
tes. “Fue súper emocionante. Hace 
diez años que no salía de ese túnel 
vestido de vialino y sentía el aplau-
so de la gente. Eso no se olvida”. 

De sus inicios en Manquimávida, 
recuerda que “llegué a una Sub 17, 
donde dirigía el ‘Perro’ Avilés con 
Justo Farrán. Uf, para ellos solo 
agradecimientos. Son como una 
inspiración para mí. Ahí estaban 
‘Leo’ Mena, ‘Pancho’ Prieto, Lizan-
dro Henríquez, Morán, el Ángelo 
López... A Mena me lo llevé a Valle-
nar ahora último. Todos muy bue-
nos amigos, aunque con algunos 
vas perdiendo contacto”. 

Y en Vial las pasó todas. “Hubo 
momentos buenos, como esa ligui-
lla pro el ascenso, contra Palestino. 
Collao estaba lleno, pero no se pudo. 
Después se complicaron las cosas y 
el 2008 bajamos. Fue un año súper 
malo y siempre había problemas 
con los sueldos. Muchas veces en 
Vial firmamos sin recibir plata, pero 

sentíamos que había que ayudar al 
club. El cariño era grande. Yo anda-
ba bien y en ese tiempo tuve ofertas 
de Magallanes, Lota y el mismo Pa-
lestino, pero no me fui porque Vial 
era mi casa. Quizás fue un error, 
económicamente, pero uno siem-
pre toma decisiones así de adentro”. 

 
¿Sigo o no sigo? 

El “Zorro”, que pasó por Lota, 
Copiapó y Vallenar, cuenta que “la 
gente de Vial se identificó mucho 
conmigo y me tomó cariño. Debe 
ser por el sacrificio, la entrega. Por-
que siempre he sabido que muy do-
tado en lo técnico no era. Mira, yo 
no era talentoso ni gané plata en el 
fútbol, pero fueron casi 17 años 
muy lindos de carrera. Hice amigos, 
me gané el respeto de rivales y los 
hinchas. Siempre fui muy honesto 
y eso la gente lo reconoce”. 

Y anécdotas le sobran. “Sufrí el 
aluvión en Copiapó y ahí mi fami-
lia se tuvo que volver a Concep-
ción. Acá teníamos una casa que se 

la arrendábamos a jugadores de 
Lota. Allá en el norte era puro ba-
rro, se puso feo y peligroso para 
mis niñas. Yo no me lesiono nunca, 
pero el 2016 me fracturé tibia y pe-
roné en un partido a beneficio. Esa 
sí que es mala suerte. Me recuperé, 
aunque ya tenía 34 años y volví, 
salvamos a Vallenar y fuimos cam-

peones, aunque nos quitaron el as-
censo por el error del árbitro en los 
penales, contra Melipilla. Me ha 
pasado de todo”, repasa. 

Hoy tiene 36 años y le cuesta ima-
ginarse entrando al camarín sin ves-
tirse de corto. Podría ser frustrante, 
pero cuenta que “cuando llegué el 
otro día a la casa, después de los 

FOTO:LUKAS JARA M.

Jugó liguilla por el ascenso, bajó a 
Tercera, vivió el aluvión en el norte y 
estuvo en los “penales brujos” contra 
Melipilla. Un emblema del fútbol sin 
lujos ni coronas.

aplausos que me dieron en Collao, 
mis hijas me dijeron que estaban or-
gullosas de lo que habían visto y or-
gullosas de mí. Eso lo paga todo. No 
tengo nada de qué arrepentirme”.

100
Riders llegaron desde 
distintos puntos del país, 
pero no pudieron contra el 
gran crédito local.
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos la partida de nuestra amada esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

BERTA LUCIA MOLINA MOLINA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa que se oficiara a las 14:30 hrs., en la Pa-
rroquia San Agustín (Castellón 284, Concepción), donde se realiza su velatorio, 
saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia : Bancalari Molina. 
 
Concepción, 13 de marzo de 2018.

Aunque la eternidad nos separe, siempre te llevaremos en nuestros corazones. 
Ha fallecido nuestra querida y amada hija, hermana, sobrina, nieta y madre, Sra. 
 

KATHERINE ESCARLETTE HERMOSILLA ALARCÓN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se ofician hoy luego de una misa a las 09:00 hrs., en la Iglesia La As-
censión del Señor, Juan de Dios Rivera 1914, saliendo posteriormente el cortejo 
en dirección al Cementerio Parque del Sendero. 
 
Familias Hermosilla Alarcón - Hermosilla Sáez 
 
Concepción, 13 de marzo de 2018.

Que tu alma emprenda el camino a los brazos de Jesús llena de paz y armonía. Ha 
fallecido nuestra amada e inolvidable esposa, hermana, tía y tía abuelita. Sra. 
 

MARÍA INÉS GARCÍA ROZAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San José, Lincoyán 649 y sus fune-
rales se oficiarán en el Cementerio General de Concepción en horario que se avi-
sará oportunamente. 
 
Su esposo Luis Luco Ponce 
 
Concepción, 13 de marzo de 2018.

Deportes Lota busca a 
los mejores de la zona

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACCIÓN EN VALLE DEL SOL

Quillón vio 
arranque de 
Rally Bío Bío 
versión 2018
Luis Ignacio Rosselot y Martín 
Scuncio fueron algunos de los 
ganadores en esta primera fecha.

Desde Chancla hasta Puente Pa-
redones, en el Valle del Sol, se dio 
inicio a una nueva temporada del 
Rally Bío Bío. Fueron 31 binomios 
de Concepción, Chillán, Los Ánge-
les, Santiago, Castro, Viña del Mar 
y Neuquén, que recorrieron los 80 
kilómetros de trazado para definir 
a los mejores de esta primera fe-
cha. Quillón vio como, por prime-
ra vez, se corrían las series R2 y R5. 
En tanto, y por segundo año con-
secutivo, se realizó la carrera de 
UTV, conocidos popularmente 
como los “buggies”. 

Después de cerca de seis horas de 
competencia, finalmente, el primer 
lugar del N2 se lo llevó el binomio 
de Rodrigo Valdivia y Rodrigo Ga-
llardo, de Valdivia Rally Team. En 
tanto, el N3 se lo adjudicaron Jorge 
Arévalo y Francisco Faúndez, de 
Bío Bío Rally Team. Por la catego-
ría R2, Martín Scuncio y Javiera Ro-
mán, de Point Cola Racing, se alza-
ron en lo alto del podio. 

El R3 quedó en manos de Vicen-
te Israel y Matías Ramos, de Mons-
ter Energy Citroën Rally Team. En 
N4, Luis Ignacio Rosselot y Marce-
lo Brizzio, de Team Rosselot, se lle-
varon el oro. En el especial R5, los 
trasandinos Alejandro Cancio y 
Santiago García, de Conveyor Belt 
Skoda, se coronaron ganadores, 
mientras que en el UTV, el binomio 
de Rodrigo Ramírez y Barry Cruces, 
de Can Am Motor Doo, se quedaron 
con el triunfo. 

“Es un privilegio para nosotros 
haber sido sede de la primera fecha 
del Rally del Bío Bío 2018. Esta es la 
tercera vez que se disputa una fase 
de la competencia en nuestra co-
muna y estamos muy contentos 
por todo lo que se ha venido dando. 
Es gran placer ver correr a grandes 
pilotos y sus navegantes, y espera-
mos poder seguir presentes en pró-
ximas competencias”, indicó Gas-

tón González, encargado de De-
portes de Quillón. 

La próxima prueba, de un calen-
dario total de seis fechas, se efectua-
rá en un par de meses, el 5 y 6 de 
mayo, disputándose el Gran pre-
mio de Yumbel.

FOTO:GENTILEZA STRATGICA CONSULTORES

El primer paso fue oficializar 
su ingreso a la Anfa y asegurar su 
participación en la Tercera B. 
Ahora, Club de Deportes Lota co-
menzará la conformación del 
plantel que defenderá los colores 
de la naciente institución en la 
presente temporada. 

Para cumplir con este objetivo, 
el nuevo cuadro de la comuna mi-
nera inició hoy las pruebas masi-
vas de jugadores, etapa que será 
dirigida por Claudio Figueroa. 

Este proceso, en el que sólo po-
drán ver acción futbolistas naci-
dos entre 1994 y 2001, se efectua-
rá en el gramado del Estadio Mu-
nicipal de Lota y se extenderá 
hasta el domingo 18 de marzo. 

“Estamos trabajando hace me-
ses en este proyecto deportivo, 
pero decidimos hacerlo público 
recién cuando recibimos la con-
firmación de la Anfa en Santiago. 
Ya teniendo todo listo, ahora ha-
cemos una invitación a los futbo-
listas que quieran ser parte de 
este equipo y tener proyección 
en la Tercera B”, indicó Julio 
Leyton,  presidente del Club de 
Deportes Lota. 

El ingeniero en administración 

confesó que tiene altas expectati-
vas de esta selección porque “Lota 
tiene una de las asociaciones de 
fútbol más grandes del país, con 
un total 55 equipos. Es una comu-
na que destaca por su participa-
ción en torneos regionales y por el 
nivel de sus futbolistas”. 

Por último, el directivo agregó 
que “tenemos confianza en que 
Deportes Lota dará la sorpresa 
en Tercera B y será un equipo de 
temer. Hemos armado un proyec-
to de lujo y estoy seguro que ele-
giremos jugadores que darán la 
vida en la cancha”. 

Lota jugará esta temporada 
contra D. Concepción, Tomé, Qui-
llón, Hualqui, Chimbarongo, Ca-
brero y Enfoque de Rancagua, en-
tre otros clubes.

FOTO:GENTILEZA DEPORTES LOTA

D. Concepción aparece en 
el fixture, pero solo en 
estos días se confirmará su 
inclusión en Tercera B.

Solo faltan  
los morados

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

8/20 6/22
LOS ÁNGELES

10/27
SANTIAGO

7/22
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

7/25
TALCA

5/20
ANGOL

6/18
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/18
MIÉRCOLES

10/19
JUEVES

12/17
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Rodrigo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Paicaví 304-306

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand  
• Autopista 7001
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